

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
18.81



EURO
20.93



LIBRA
24.45

Fuente: Banco de México

15 DE ENERO DE 2020

DECENAS DE HONDUREÑOS COMIENZAN A SALIR EN NUEVA CARAVANA A ESTADOS UNIDOS



Fuente: picture-alliance/dpa/ZUMAPRESS/Agencia El Universal/RCC

Decenas de inmigrantes hondureños, en su mayoría jóvenes, se comenzaron a agrupar este martes en San Pedro Sula, norte de Honduras, para salir en una nueva caravana hacia Estados Unidos. Los migrantes partieron la madrugada de hoy, pese al endurecimiento de las leyes migratorias del país del norte. La caravana de este miércoles ha sido promovida en redes sociales, aunque ningún movimiento social se ha atribuido la iniciativa, que será la quinta desde la del 13 de octubre de 2018, cuando más de 5,000 hondureños salieron desde la central de autobuses de San Pedro Sula, hacia Agua Caliente, punto aduanero con Guatemala. “Vamos a ver el sueño americano, nos vamos por la inseguridad, la situación está muy difícil aquí, no hay trabajo; a uno, como es menor, no le dan. Piden muchos papeles, con identidad y otras cosas, aquí no se puede vivir, entonces uno migra para otros países a buscar (algo) mejor para ayudar a otros familiares, para un futuro mejor y de la familia, los hijos de uno”, dijo Jefferson Adonay, de 16 años.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2FOwngq>

AMÉRICA DEL NORTE

DEMÓCRATAS ENVIARÁN LOS ARTÍCULOS DEL *IMPEACHMENT* AL SENADO

La Cámara de Representantes de Estados Unidos votará hoy el envío al Senado de los dos artículos del juicio político contra el Presidente Donald Trump, después de semanas de parálisis en las que los demócratas acusaron a sus rivales republicanos de intentar organizar un proceso sesgado. La Cámara Baja ya aprobó hace casi un mes los cargos por los que Trump será juzgado en el Senado (abuso de poder y obstrucción al Congreso), por lo que el proceso estaba pendiente del envío de dichos cargos y del nombramiento de quienes manejarán el juicio político. La Presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, confirmó en un encuentro a puerta cerrada el calendario a seguir, tras la votación se prevé que el juicio en el Senado contra Trump comience la próxima semana, según el portal de noticias *The Hill*.

Europa Press: <http://bit.ly/2u1pq9j>

SE LLEVA A CABO EL ÚLTIMO DEBATE DEMÓCRATA

Los precandidatos presidenciales demócratas se reunieron en Iowa para el último debate, antes de que los votantes comiencen el proceso de elegir quién irá contra Donald Trump en noviembre. Sólo seis, entre los doce candidatos aún en la carrera, clasificaron para estar en el escenario de la Universidad de Drake en Des Moines. Durante dos horas debatieron sobre política exterior, educación, salud, acuerdos comerciales, cambio climático y su habilidad para derrotar a Donald Trump. Sin un ganador indiscutido de la noche, el ex Vicepresidente, Joe Biden, el Alcalde de South Bend Pete Buttigieg, la Senadora de Minnesota, Amy Klobuchar, el Senador de Vermont, Bernie Sanders, la Senadora de Massachusetts, Elizabeth Warren y el billonario y activista, Tom Steyer, hicieron su mejor esfuerzo para posicionarse como la mejor opción ante Trump. Cabe destacar que, previo al debate, estaba circulando en los medios una disputa entre Warren y Sanders respecto a una conversación privada donde el Senador de Vermont le habría dicho a la Senadora de Massachusetts que una mujer no podría ganar la elección presidencial.

Univision: <http://bit.ly/2FS1RCr>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL FRENTE AMPLIO DENUNCIA A PIÑERA POR PRESUNTOS DELITOS DE LESA HUMANIDAD

El partido político opositor Frente Amplio (FA) presentó una querrela criminal contra el Presidente de Chile, Sebastián Piñera, a quien acusan como responsable de delitos de lesa humanidad en el marco de las protestas en ese país que casi alcanzan los 3 meses y dejan al menos 27 fallecidos. El FA apoyó su querrela en las denuncias internacionales por violaciones a los derechos humanos realizadas por el Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, Amnistía Internacional y *Human Rights Watch*. Por otro lado, el Senado de Chile aprobó la norma conocida como “Ley antisaqueo”, impulsada tras los desórdenes públicos vividos durante las manifestaciones y que la oposición considera como “un pretexto para crear un marco legal” con el que “sancionar y evitar cualquier forma de manifestación social”.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/35TflmE>; Europa Press: <http://bit.ly/2QUj09C>

MADURO PROPONE A LA MESA DE DIÁLOGO INVITAR A LA UE Y A LA ONU COMO OBSERVADORES DE LAS LEGISLATIVAS EN VENEZUELA

El Presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, propuso a la Mesa de Diálogo Nacional, conformada por delegados del Gobierno y representantes de la oposición minoritaria, invitar a la Unión Europea y a Naciones Unidas como observadores de las elecciones legislativas previstas para este año. También, aseveró que los hechos ocurridos el pasado 5 de enero en el Palacio Federal Legislativo cuando se celebró una votación para elegir a la nueva directiva de la Asamblea Nacional, controlado por la oposición, son resultado de “un conjunto de políticas fracasadas, de corrupción interna, incoherencias y derrotas”. Por otra parte, Maduro ordenó a la estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA) que venda 4.5 millones de barriles de petróleo de su reserva física en la criptomoneda “petro”, aseguró que “al concretarse la venta de estos 4.5 millones de barriles”, se debe iniciar “la oferta regular en petro de 50,000 barriles diarios como mecanismo de exploración”.

Europa Press: <http://bit.ly/36WYBBx>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/36Ulc00>

EL CONSTITUCIONAL PERUANO AVALA LA DISOLUCIÓN DEL CONGRESO

El Tribunal Constitucional dio un respaldo definitivo a la decisión del Gobierno de Perú de disolver el Parlamento, al rechazar la demanda presentada por el ex Presidente del Congreso Pedro Olaechea y sus aliados de la oposición fujimorista. Con esta decisión, el cierre del Congreso decidido por el mandatario Martín Vizcarra, el pasado 30 de septiembre, queda definitivamente sellado por esta última instancia de la justicia. Cabe recordar que el Presidente tomó la decisión de disolver el Congreso, que era dominado por la oposición fujimorista, tras considerar que este le había negado en dos ocasiones la confianza a su gabinete de ministros, un caso en el que la Constitución lo habilita para aplicar esa medida extrema. Vizcarra convocó de inmediato a elecciones legislativas extraordinarias para el próximo 26 de enero, en las que se elegirá a los 130 parlamentarios que completarán el período 2016-2021.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/36W3uuR>

EUROPA

FRANCIA, ALEMANIA Y REINO UNIDO ACTIVAN MECANISMO DE RESOLUCIÓN DE DISPUTAS DEL ACUERDO NUCLEAR CON IRÁN

Francia, Alemania y Reino Unido decidieron llevar a Irán ante el mecanismo de resolución de disputas contemplado en el acuerdo nuclear, ante el incumplimiento del mismo por parte de Teherán y tras quedar “sin otra opción”, según han sostenido en un comunicado conjunto los Ministros de Exteriores. Con esta decisión, estos tres países aseguran no querer sumarse a la campaña de “presión máxima” contra Irán y señalan que su objetivo es preservar el acuerdo por la vía diplomática. Este mecanismo de denuncia, previsto en el artículo 36 del acuerdo, abre *a priori* un plazo de 35 días (que puede ser prorrogado de mutuo acuerdo) para resolver las diferencias. Sin embargo, el Primer Ministro de Reino Unido, Boris Johnson, abogó por sustituir el acuerdo nuclear de 2015 por el “acuerdo Trump”, después de que Washington se retirara del mismo en 2018 y reimpusiera sus sanciones contra Teherán. Johnson, que no ha dado detalles sobre lo que implicaría este acuerdo, ha destacado que “desde el punto de vista estadounidense, el acuerdo (de 2015) tiene defectos (...) además de que fue negociado por el (ex) Presidente (Barack) Obama”. Por su parte, el Alto Representante para Política Exterior y de Seguridad Común de la Unión Europea, Josep Borrell, en respuesta aseguró que no ve factible cerrar un acuerdo similar al de 2015, que ha defendido por su complejidad y extensión.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2sqrUf>; **Europa Press:** <http://bit.ly/36XKc8n>, <http://bit.ly/36X7hYO>

JOHNSON RECHAZA LA PETICIÓN ESCOCESA PARA UN NUEVO REFERÉNDUM

El Primer Ministro de Reino Unido, Boris Johnson, rechazó formalmente la petición planteada por la Ministra Principal de Escocia, Nicola Sturgeon, para celebrar un referéndum independentista, argumentando que una nueva consulta acrecentaría el “estancamiento político”. Johnson, tras “tomar nota de los argumentos” planteados por Sturgeon en diciembre para justificar un traspaso de competencias al Parlamento escocés, ha recordado que tanto ella como su predecesor, Alex Salmond, plantearon como “promesa personal” que la consulta de 2014 era “única en una generación”. Dicha votación concluyó con una mayoría de la ciudadanía respaldando la permanencia del territorio en Reino Unido, pero Sturgeon alegó que el contexto general había cambiado con el inminente *Brexit* y planteó repetir la consulta en 2020. Johnson ha señalado que seguirá ciñéndose a la “decisión democrática” de la consulta secesionista de 2014. “Por este motivo, no puedo aceptar ninguna petición para transferir competencias que lleve a nuevos referéndums independentistas”, ha advertido el Primer Ministro en su carta.

Europa Press: <http://bit.ly/2QZnXcF>

IRLANDA CELEBRARÁ ELECCIONES GENERALES EL PRÓXIMO 8 DE FEBRERO

La República de Irlanda celebrará elecciones generales anticipadas el próximo 8 de febrero, según informaron fuentes del Gobierno de Dublín. El Primer Ministro irlandés, el democristiano Leo Varadkar, comunicó la fecha de los comicios durante una reunión de su Consejo de Ministros, explicaron las fuentes. El partido de Varadkar, el Fine Gael, gobierna en minoría desde 2016 con el apoyo de varios diputados independientes y del principal partido de la oposición, el centrista Fianna Fáil, con el que se ha repartido el poder desde hace décadas. En este sentido, el Fianna Fáil entiende que ha llegado el momento de regresar a las urnas para poner a prueba la popularidad del Fine Gael y de Varadkar. El pasado viernes, los partidos norirlandeses aceptaron un acuerdo de Gobierno presentado por Londres y Dublín, después de meses de intensas conversaciones para restaurar el Ejecutivo autónomo de Belfast, poder actualmente compartido entre unionistas y nacionalistas.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/36Wy6fF>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

IMPACTAN VARIOS PROYECTILES CERCA DE UNA BASE MILITAR DE IRAK EN LA QUE HAY TROPAS ESTADOUNIDENSES

Al menos dos proyectiles han impactado en los alrededores de la base militar iraquí de Tayi, situada al norte de la capital, Bagdad, y en la que hay desplegadas tropas estadounidenses. Fuentes de seguridad citadas por la agencia iraquí de noticias *NINA* indicaron que en la zona han impactado dos Katyusha, otras fuentes citadas por la cadena *Al Sumaria* han elevado a cinco el número de proyectiles. El ataque contra la base Camp Taji no causó víctimas, según un comunicado oficial, que no detalló cuántos cohetes impactaron. Además, una fuente del Ministerio de Interior de Irak dijo a *Efe* que dos proyectiles cayeron en el interior del cuartel sin que se conozca de momento si han causado daños materiales o pérdidas humanas.

Europa Press: <http://bit.ly/36Z81g6>; Infobae: <http://bit.ly/2QUtWu2>

IRÁN ANUNCIA ARRESTOS POR EL CASO DONDE UN AVIÓN UCRANIANO FUE DERRIBADO POR UN MISIL IRANÍ

El Presidente de Irán, Hasan Rohani, dijo en un discurso televisivo que se castigará a todos los responsables de la catástrofe del Boeing ucraniano, derribado por un misil iraní el 8 de enero cerca de Teherán. Añadió: “para nuestro pueblo es muy importante que cualquier persona que haya tenido culpa o haya sido negligente en este asunto” sea llevado ante la justicia e instó a que, “el sistema judicial debe formar un tribunal especial con magistrados de alto rango y decenas de expertos”. Al respecto, el portavoz del Ministerio de Justicia, Gholamhossein Esmaili, mencionó que Irán ha llevado a cabo varios arrestos de personas supuestamente relacionadas con la catástrofe del avión derribado de forma involuntaria. De acuerdo con *Reuters*, habría hasta 30 detenidos. Por su parte, el Primer Ministro canadiense, Justin Trudeau, aseguró que “se hará justicia” y todos los países afectados por este suceso presionan a Irán para el esclarecimiento de los hechos. Mientras el caso se resuelve, se registran por tercer día consecutivo, protestas en contra del Gobierno, por el manejo del incidente.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/36X9ZNU>

GOBIERNO RUSO ASEGURA HABER LLEGADO A UN ACUERDO DE CESE AL FUEGO EN LIBIA, PESE A LA RETIRADA DE HAFTAR

El ministerio de Defensa de Rusia aseguró que las conversaciones sobre Libia celebradas en Moscú concluyeron con un acuerdo para un alto al fuego “indefinido”. El acuerdo fue suscrito por el jefe de Gobierno Nacional (GNA) libio, reconocido por las Naciones Unidas, Fayez al Serraj y el Presidente del Alto Consejo de Estado, Jalid al Mishri. Sin embargo, el jefe del ejército Libio, Jalifa Haftar, abandonó Moscú sin firmar el acuerdo, según la agencia rusa de noticias *RIA*. El Ministro ruso de Asuntos Exteriores, Serguéi Lavrov, aseguró que Rusia y Turquía continuarán sus esfuerzos para conseguir el cese de hostilidades en Libia. Por su parte, el Ministro de Exteriores turco, Mevlut Cavusoglu, ha defendido que Turquía “ha hecho su parte” para lograr un alto al fuego en Libia. Mientras tanto, manifestantes libaneses han iniciado una “semana de la ira” en contra de las autoridades, ante la crisis política y económica que atraviesa el país desde hace meses y el estancamiento de las conversaciones para la formación del nuevo Gobierno. Concentraciones y cierres de carreteras han marcado la jornada. Al respecto, en un comunicado, el Presidente de Líbano, Michel Aoun, ha dicho que, “la creciente presión económica ha llevado a la gente a las calles para defender unas demandas legítimas sobre el nivel de vida y ha planteando una petición común de todos los libaneses, la lucha contra la corrupción”. Aoun se comprometió a redoblar esfuerzos para formar el nuevo gobierno.

Europa Press: <http://bit.ly/2QWbqXu>, <http://bit.ly/2QZ67GN>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2QYjHtY>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

HRW ACUSA A CHINA DEL “ATAQUE MÁS INTENSO” CONTRA DDHH JAMÁS REALIZADO

Human Rights Watch (HRW) presentó su informe anual divulgado este 14 de enero, en el que asegura que China lleva a cabo “el ataque más intenso contra el sistema global de defensa de los derechos humanos” de todos los tiempos. Kenneth Roth, Jefe de HRW, sostuvo que para mantenerse en el poder, el gobierno de Xi Jinping “ha construido un Estado de vigilancia orwelliano, altamente tecnológico, y un sofisticado sistema de censura de internet para vigilar y suprimir la crítica pública”. Roth señala que China ha construido “un sistema pesadillesco” de vigilancia de 13 millones de musulmanes uigures, kazajos y otras minorías tártaras en Sinkiang, en el noroeste de China, y está creando otros similares en el resto del país. El informe anual también denuncia un aumento de agresiones contra los defensores de la Amazonía en Brasil.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2FU50I2>

LA OIM DENUNCIA LA DEVOLUCIÓN DE UN MILLAR DE MIGRANTES EN LAS PRIMERAS SEMANAS DEL 2020 A LIBIA

De acuerdo con la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), al menos 953 migrantes y refugiados, entre ellos 85 niños, han sido devueltos a Libia en las primeras dos semanas del 2020. Las crecientes tensiones en Libia, donde las partes en disputa no han llegado a un acuerdo y el deterioro de la situación humanitaria, serían la causa de este repunte en la salida de personas. Dentro de la cifra, no se contabilizan las 237 personas rescatadas por barcos de la ONG, ni los 23 cadáveres recuperados en el área central del Mediterráneo. La OIM ha dicho que el repunte es “especialmente alarmante” por la “limitada” capacidad de rescate en esta zona, donde no hay mecanismos que garanticen el desembarco de los migrantes en un puerto seguro. Al respecto la Organización ha reclamado el “desmantelamiento” de este sistema de detención, así como la liberación “ordenada” de los migrantes.

Europa Press: <http://bit.ly/36XJIVd>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Inés Carrasco Scherer
Jacaranda Guillén Ayala

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Alejandra Cid del Prado (Servicio Social)
Jorge Montaña (Servicio Social)

Enero de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>